قواعد كتابة الهمزة المتوسطة : 
الهمزة في وسط الكلمة تأخذ الأشكال التالية :
(ء) همزة مفردة
(أ) همزة على ألف
(ؤ) همزة على واو
(ئـــ) همزة على نبرة 
لكتابة الهمزة المتوسطة يجب تفعيل ميزان قوة الحركات ،حيث تأخذ الهمزة شكل الحرف الّذي حركته هي الأقوى 
ميزان قوة الحركات : الكسرة  الضمة  الفتحة السكون 
نُفعّل ميزان قوة الحركات على حركتي : الهمزة والحرف الّذي يسبقها ، ثم نقوم بتحديد الحركة الأقوى والتي حسبها ترسم الهمزة.
1) الهمزة على نبرة : ئـــــ
1) تُكتب الهمزة على نبرة ّإذا كانت الحركة الأقوى هي الكسرة 
أو إذا كانت حركة الهمزة نفسها كسرة .
مثال :  رائِع / بائِع / جائِع ... (حركة الهمزة كسرة )
بِئْر (لأن الكسرة هي الأقوى) 
2) تأتي الهمزة أبضا على نبرة إذا سبقها حرف الياء :
بطيئة / مليئة / مضيئة / جريئة / مسيئة / بيئة...

2) الهمزة على واو (ؤ) : تكتب الهمزة على  واو إذا كانت الحركة الأقوى هي الضمة .
مثال : لُؤْلُؤٌة / لَبُؤَة ...
تأتي الهمزة أيضا على واو إذا توسط الكلمة همزة وبعدها واو :
طاؤوس / مسؤول / رؤوس / كؤوس / فُؤوس...

3) الهمزة على ألف (أ) :
تُكتب الهمزة على ألف إذا كانت الحركة الأقوى هي الفتحة 
مثال : سَأَل / رَأْس / فَأْس / فَأْر / رَأَى / كَأْس /يَأْس ...


4) الهمزة المفردة ( تكتب على السطر) : 
1) تُكتب الهمزة مفردة في وسط الكلمة على السطر إذا سبق الهمزة حرف الألف وحركتها تكون فتحة مثل:
جاءَني / باءَتْ / ماءَكَ / رداءَكَ ...
2) إذا سبق الهمزة حرف المد (الواو) وحركة الهمزة تكون فتحة تكتب الهمزة مفردة .
مثال : وضوءَكَ / ضوءَها ...

أمثلة للإثراء :
حَضر ماؤُكَ 
أحضرتُ ماءَكَ 
شربتُ من مائِكَ 


 


تمارين في كتابة الهمزة المتوسطة :
1. فسّر سببَ كتابة الهمزة في الكلمات التالية! 
 مُمْتَلِئَةٌ :
بِئْسَ :
جائِعٌ:
رديئةٌ :
رسائِل:
رِئَةٌ :
رُؤْيَةٌ :
1. اُكتب الهمزة بالشكل الصحيح موضحًا السبب!
 مُضيــــ(ء)ــــــة  :              ما(ءِ) ـــلٌ :
مُــــ(ءَ)نّثٌ :                 سا(ءِ) ــل :
اِمرَ(ءَ)ةٌ :                   ر(ء)وفٌ:
رَ(ءْ)فَةٌ :                   فِ(ءَ) ـــةٌ :


